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INTRODUCCIÓN 

 

En el desarrollo del siguiente trabajo se intentará, mediante el estudio de una Cooperativa 

en particular y su contexto, definir y explicar cual es, o debería ser, el desempeño de este  

tipo de organizaciones en el escenario económico y social en el cual deben desarrollar sus 

actividades para cumplir con la finalidad que le dio origen. Para cumplir este cometido y 

facilitar su comprensión, es imprescindible tener en cuenta que al hablar de Cooperativas, 

debe distinguírselas  de las demás empresas comunes, llámese capitalistas, que se mueven 

en el mercado.  Existen grandes diferencias de  fondo entre estas dos formas de asociación, 

y sin ninguna duda abarcan desde su finalidad hasta su disolución, pasando por su 

conformación, sus metas, sus objetivos, su organización, su gestión, su relación con 

organismos pares, con la comunidad y con el Estado. 

Principalmente cabe destacar que las empresas Cooperativas tienen como finalidad la 

satisfacción de una necesidad común de todos sus asociados y estas necesidades pueden 

ser de índole económica,  social o cultural, pero  la principal virtud de estas organizaciones y 

la mayor diferencia con las demás empresas, es que no se busca alcanzar el fin mediante  

la utilización de cualquier medio, sino, que siempre se pone por delante al bienestar de los 

asociados y la comunidad en su conjunto, aplicando  principios básicos para llevar a la 

práctica valores doctrinarios centenarios que le permiten mantener  intactas aquellas buenas 

intenciones de los trabajadores de Rochdale en Inglaterra, que se unieron en plena 

revolución industrial para dejar de  ser explotados por los dueños  del capital y  poder lograr 

así vivir dignamente junto a su familia en pos de que su acceso y posibilidades  de consumo 

sean fruto solamente del trabajo y no de ningún tipo de especulación o explotación a otros 

trabajadores.  

En este contexto no se puede soslayar que será absolutamente relevante para la 

investigación y sus respectivas conclusiones el modelo de funcionamiento y la actividad de 

la Cooperativa que será  objeto de estudio, esto se debe, a que dependen de esto los tipos 

de relaciones que se dan dentro de la organización y las que se den por el hecho de llevar a  

cabo la actividad cotidiana de ésta, ya sea entre sus asociados, sus usuarios, sus dirigentes, 

sus representantes y todo este conjunto con su entorno mediato. 

En nuestro caso en particular, la conformación de la organización investigada tiene ribetes 

culturales que resultaran muy influyentes tanto en su constitución como en su 

funcionamiento diario y su desempeño es más que digno para representar al Movimiento 

Cooperativo. 
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Finalmente luego de analizar todas estas coyunturas y si se obtuvieron algunos 

conocimientos, se puede decir que  estaremos más  cerca de  realizar un juicio sobre cuál 

es la verdadera función de las Cooperativas y su movimiento en conjunto en el contexto 

socioeconómico actual y sus perspectivas futuras; es decir, si se las puede llegar a 

considerar como un Sistema que se pueda imponer para resolver así los graves  problemas 

de distribución de hoy en día, que lejos de resolverse parecen multiplicarse 

exponencialmente en el sistema actual, o si solamente podrían funcionar como un buen 

parche de éste permitiéndole reingresar a todos aquellos que una vez fuera, deciden actuar 

de forma conjunta para poder sobrellevar dicha situación. 
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“Cooperativismo ante el nuevo escenario económico social” 

Estudio “M E R C O F L O R” 

 

 

Ubicación Geográfica y Contexto Histórico: 

 

La Cooperativa MERCOFLOR, se encuentra ubicada en  La Colonia General Justo José de 

Urquiza (comunmente llamada Colonia Urquiza) la cual se sitúa en las proximidades de la 

localidad de Melchor Romero, en la circunscripción VIII de la zona sur del Partido de La 

Plata de la Provincia de Buenos Aires, ubicada dentro del radio que comprende la siguiente 

demarcación: desde las calles 178 a Ruta Provincial 36 y desde la calle 513 hasta la calle 

448. Cubre una superficie de 724 hectáreas, que fue dividida, por el Consejo Agrario 

Nacional, en 85 parcelas cuya superficie oscila entre las 5 y 13 hectáreas, siendo el 

promedio de 7 a 9 hectáreas cada una. 

La colonia fue creada por este Consejo Nacional a mediados del siglo pasado, se dice que 

es una colonia joven, y dicho consejo dependía del Ministerio de Agricultura y Ganadería, 

para la instalación de colonias hortícola, tamberas y granjeras, a poco de ser creada, la 

colonia fue declarada de interés provincial. 

Es importante señalar, que el espacio donde se encuentra la colonia actualmente fue 

propiedad de inmigrantes terratenientes europeos, específicamente de dos, el holandés 

Guillermo Decker y el inglés John Mhay, y estos ante la inminencia de la Ley de 

Nacionalización de grandes latifundios en 1948 (expropiación de territorios) en pleno 

gobierno de Juan Domingo Perón decidieron venderles gran parte de sus tierras a sus 

puesteros o inquilinos que en consecuencia eran vecinos del lugar. Las tierras que no 

lograron vender, se las entregaron al Gobierno, quien pasó a administrarlas a través del 

Ministerio  de  Asuntos  Agrarios  de la  Nación y  luego estas se derivaron a la repartición 

de la Colonización, dentro del proyecto para establecer estas colonias en relación a la 

agricultura. Para reforzar esta posición, además, existía una ley provincial que establece que 

los terrenos no deben subdividirse en menos de 4 hectáreas para su utilización en esta 

actividad. 

La colonia fue creada con la intención de albergar a grupos de inmigrantes de distintas 

nacionalidades europeas. En un principio fueron mayoría los italianos, estos eran 

supervisados por un inspector y un ingeniero, para dedicarse en un 60% del total a la 

agricultura u horticultura y el porcentaje restante se dejaba optar por los colonos. La 

argumentación para la expresión en cantidades porcentuales, es la primacía que se buscaba 
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por parte de los creadores en cuanto a la producción en la colonia de verduras para lograr 

abastecer a la capital. En cuanto al porcentaje no dedicado a la producción hortícola, se 

estipula que con la llegada de los japoneses a la colonia, dentro de éste, creció 

notablemente el porcentaje para su actividad principal: la floricultura.  

Los inmigrantes provenientes de Japón arribaron en masa a la colonia recién en los años 

„60, cuando desde el gobierno de dicho país se avaló un proyecto de establecimiento de una 

colonia japonesa en la Colonia Urquiza, por el parecido geográfico de la zona con el país de 

origen de los inmigrantes y se lo considerara ideal por los enviados por este país para 

supervisar dicha elección.  

"Los japoneses eligieron a la colonia por la semejanza que ésta presentaba con 

su lugar de origen, y debido al bienestar que encontraron en este sitio, 

terminaron por establecerse junto a sus familias y de esta manera lograr una 

mejor calidad de vida, tanto social como económica.” ( Gabriela Bovcon, 2005) 

Japón desbastado por la segunda guerra mundial, decide fomentar la migración, y la misma 

salió a buscar nuevos territorios que fueran similares a los de su país. Comenzaron 

entonces las tratativas entre ambos gobiernos. El objetivo de este tratado consistía en 

fomentar la actividad rural. En Japón desde 1954 se  creó  la Federación  Japonesa  de 

Asociaciones de Emigrantes y por ley de julio de 1963 se estableció el Servicio de  

Emigración del Japón, cuya representación funcionaba en Buenos Aires. El Servicio, 

dependía del gobierno japonés  y sus antecedentes eran dos organismos creados en 1955, 

dependientes del Ministerio de Relaciones Exteriores del Japón: la Federación de 

Asociaciones de Ultramar, y la Compañía Pro Fomento de la Emigración Japonesa; 

establecieron oficinas por varios países creándose colonias agrícolas como objetivo 

primordial.  

A partir  de este momento, se  puede  dividir en  tres  corrientes  bien identificadas la llegada 

de los inmigrantes japoneses a la colonia:  

 La primera se relaciona con los procedentes desde Japón, que fueron parte de 

un proyecto de estudiantes selectos que viajaron a California, Estados Unidos 

para perfeccionarse en técnicas de agricultura. Al finalizar los estudios 

regresaron a Japón y fueron los que propuso el gobierno japonés para, primero, 

supervisar la elección del lugar y luego ser las primeras familias de la colonia. 

        La segunda está conformada por aquellos que vinieron de otras zonas de la 

República Argentina y que llegaron con contrato con el gobierno. Son los jóvenes 

solteros que se instalaron en los diferentes lugares propuestos en el país y no se 

afincaron totalmente. Algunos regresaron a Japón y otros solicitaron a los 
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organismos de servicios de inmigración un lugar para poder establecerse y 

continuaron migrando hasta llegar por deslizamiento a la Colonia Urquiza donde 

se instalaron ya con familia. 

        La tercer y última corriente es la más significativa y en porcentajes 

correspondería al 90% de la población que vive hoy en la colonia. Corresponde a 

los inmigrantes provenientes de la República de Bolivia y de la República del 

Paraguay, también llegaron a través del mecanismo de deslizamiento, del 

llamado o convocatoria. Como ejemplo cito el artículo “Una Historia de Vida” 

referida a las vivencias de la familia Sasaki al emigrar del Japón; 

“Desde fines del siglo XIX, miles de japoneses habían migrado con destinos 

diversos, entre ellos Hawaii (y desde allí a EE.UU.), Perú, Brasil y Paraguay. 

Muchos inmigrantes que arribaron a este último país, debido a las dificultades 

que tuvieron (aislamiento, enfermedades como malaria, el impacto de la 

Segunda Guerra1 y la migración de familiares) fueron "bajando" hacia la 

Argentina.” (Diario Rural, Río Negro; 2006: Una Historia de Vida) 

Estos llegaron a la zona y comenzaron como empleados de otros japoneses 

hasta lograr el reconocimiento de lugar y dinero necesario para independizarse y 

acceder al terreno. 

En el momento de arribo de éstas familias a la colonia, la mitad contaba con un miembro 

que se había capacitado en California, lo que les permitió desde el principio un mejor 

desarrollo de la actividad y el aprovechamiento de los recursos que se encontraban en las 

tierras de la colonia. 

En cuanto a los resultados causados por la llegada de los inmigrantes japoneses a la 

colonia, son más que positivos, ya que no sólo se cumplió con el fin principal por el cual fue 

fomentado por ambos países (Argentina - Japón); que era el desarrollo de actividades con la 

tierra y su explotación (considerando la zona en que se ubica la colonia y lo propicio de 

estas tierras para la actividad), sino que esta llegada de japoneses a la colonia provenientes 

                                                 
1
 “El impacto de la Segunda Guerra se esparció por el mundo y llegó hasta esta lejana 

colonia de inmigrantes. En 1941, el gobierno paraguayo declaró la ruptura de las 
relaciones internacionales con los países del Eje. Como consecuencia de ello, se 
suspendió la ayuda del Japón a los colonos y se cortó la inmigración. Además, los 
colonos que vivían allí fueron tratados como extranjeros en país enemigo. La Colmena 
(al igual que las colonias de alemanes) fueron declaradas "zona de internación" y 
decretado el cierre de sus escuelas, clubes y asociaciones “ (Diario Rural Río Negro; 
2006: Una Historia de Vida). 
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de distintos lugares y situaciones, como ya se nombró, además, provocó el cruce de culturas 

más que diferentes en la zona.  

Es insoslayable que en algunos casos, sobre todo el de pueblos de islas pequeñas y 

provincias no tan significativas, prefirieron emigrar del país la colectividad en su conjunto 

para no seguir sufriendo las consecuencias que les dejó  la Guerra. 

El hecho de que la mayoría de los japoneses que se radicaron en la colonia cuenten con 

experiencias sobre estas vivencias del pueblo Nipón2, sumado a la tradición de desarrollar 

las actividades en forma conjunta, fomentó en la colonia el desarrollo del cooperativismo, 

sobre todo en la actividad que hoy en día es la más importante de la colonia como lo es la 

floricultura. Esto se materializa en las dos cooperativas ubicadas dentro de la colonia. Una, 

es la “Cooperativa Argentina de Floricultores Limitada” y la otra, la más joven y objeto de 

estudio en este trabajo, la “Cooperativa de productores de flores y plantas MERCOFLOR  

Limitada ”. Ambas se encuentran  a orillas de la Ruta 36 entre el kilómetro 44 y 45, Paraje El 

Peligro, Localidad de Melchor Romero, Partido de La Plata. 

No es coincidencia que las dos cooperativas estén, en primer lugar, en la zona y dentro de 

la colonia, ya que como se nombró anteriormente, la ubicación es más que propicia para 

este tipo de producción, es parte del denominado cinturón verde de la provincia de Buenos 

Aires y concentra gran parte del porcentaje de la producción de esta actividad del país. En 

segundo lugar, lo que tampoco es coincidencia si no causalidad, es el hecho de que se  

encuentren una al lado de la otra. 

 

 

Antecedentes MERCOFLOR: 

 

La primera de estas cooperativas, la “Cooperativa Argentina de Floricultores Limitada” 

(C.A.F.) se conforma el 19 de noviembre de 1940, agrupando a treinta y dos cultivadores de 

origen japonés, productores de la zona donde luego se formó la colonia, para poder 

comercializar su producción en su totalidad o garantizar la venta de gran parte de esta. En 

busca de esta finalidad, se crea el primer mercado de flores del país en pleno barrio porteño 

de Once, en avenida Corrientes al 4000. Los productores asociados debían entregar la 

                                                 
2
 Estas vivencias podían ser propias, de familiares, de conocidos o incluso coterráneos que relataban 

en las colonias las peripecias sufridas por sus pueblos de origen; 

 “En Japón, los Sasaki habían dejado a los suyos y mantuvieron una relación epistolar 
con ellos durante un tiempo. Fukuko cuenta que después de la Segunda Guerra Mundial 
ayudaron a su familia, especialmente enviándoles azúcar, imposible de conseguir en el 
Japón.” ( Diario Rural Río Negro; 2006: Una Historia de Vida). 
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mercancía en consignación en este mercado a un sector de la cooperativa denominado 

SERPROVEN, quien les cobraba por venderlas. Entonces, los productores debían afrontar 

un alto costo para la comercialización ya que se encontraban en diferentes zonas el 

mercado y la zona de producción. Por esto  debían abonar un derecho de entrada, fletes por 

traslado, comisiones leoninas al vendedor, estacionamientos, changas, más otros derechos 

que elevaban el costo de producción (insumos, mano obra, energía eléctrica, innovación 

tecnológica, riesgo empresario) y que la mercadería no se exponía en su mejor estado y 

calidad debido al traslado que debía sufrir previo a su exposición. 

Durante la crisis nacional del ‟87 y ‟88, donde el país se encontraba bajo una gran 

inestabilidad, con un gobierno deteriorado y sumado a esto la moneda nacional perdía poder 

adquisitivo a pasos agigantados y de forma histórica. 

“El restablecimiento democrático, a partir de la asunción del presidente radical 

Raúl Alfonsin en diciembre de 1983, quedó en las limitaciones y secuelas que 

dejó la dictadura militar. 

(...) La segunda parte de su gobierno, (...), estuvo determinada por las asonadas 

golpistas que debilitaron la autoridad presidencial; lo cual trajo aparejado un 

fuerte deterioro de las instituciones democráticas. Así, en el plano económico se 

sucedieron una serie de crisis energéticas e inflacionárias, acompañados de un 

escepticismo internacional que provocó una fuerte pérdida de la confianza, lo 

que redundó en una fuga de capitales y una crisis financiera de consideración.” 

(Leandro Iglesias y Maria Piriz Carrillo; 2007: 203)  

Bajo este marco la floricultura buscó ampliar sus mercados, traspasando las fronteras 

comercializando con Brasil y aprovechando las relaciones previas con países como Japón, 

Holanda, Bélgica, entre otros, para suplir la caída de la demanda local padecida por el 

sector. Esta expansión le permitió y le exigió a los productores (en busca de mayor calidad y 

mejores rendimientos en la producción), interactuar con expertos en el tema de dichos 

países quienes los asesoraron sobre técnicas de producción y facilitaron intercambio de 

tecnologías. Pero lo más importante, en nuestro caso, es resaltar que en las visitas de los 

cultivos particulares o individuales de los asociados, los expertos les manifestaron a los 

productores sobre la importancia para la calidad de la producción y rentabilidad de la 

actividad, sumado a la crisis en la que se encontraba el país, que el mercado o centro 

concentrador de venta  se localice en las inmediaciones de las zonas de producción.  

Estas recomendaciones recibidas por los productores llegaban en un momento en el cual los 

mismos tenían muchos problemas económicos, ya que los costos de producción y aun más 

los de comercialización, no les permitían obtener la calidad buscada y el bienestar 
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económico para vivir dignamente con sus familias. Consecuentemente, unos 40 productores 

de la zona y asociados a la C.A.F. deciden entonces presentar ante el Consejo de 

Administración de ésta, un proyecto como alternativa para un nuevo punto de venta 

localizado en la zona de los cultivos, es decir, conformar un mercado concentrador de la 

producción  en la misma, pudiendo así evitar los gastos de transporte, de acceso al mercado 

de Buenos Aires, las comisiones a los vendedores y por supuesto comercializar con una 

mejor calidad lo que les permitiría lograr un mejor ingreso marginal.   

En primera instancia el Consejo lo sometió a debate llegando a instancias de convocar a 

Asamblea Extraordinaria donde finalmente se resolvió por la negativa. 

Esta negativa por parte de la C.A.F. fue rotunda y subrayó a los productores la obligación 

asumida con la cooperativa de comercializar toda su producción en las formas que ésta 

disponga. Los productores ya convencidos de que esa era la mejor opción y una muy buena 

solución a sus problemas, deciden efectuar una prueba piloto, incluso aun cuando se 

debatía sobre levantar o no el mercado concentrador en la zona, mediante el emplazado de 

unos pequeños invernáculos, reunían parte de su producción y la comercializaban bajo sus 

propias condiciones; el resto de la producción la seguían enviando a Buenos Aires para que 

la comercializara el SERPROVEN.  

Las pruebas piloto daban excelentes resultados para los productores, y estos entonces 

presionaban a la dirigencia de la C.A.F. para que considere su propuesta en vista de las 

buenas consecuencias de comercializar de esta forma su producción, obteniendo sólo 

indiferencia por parte de las autoridades y hasta amenazas de desafiliación de la 

Cooperativa. Estas diferencias resultaron irreversibles por la tesitura de ambas posturas y se 

sostuvieron en el tiempo (casi 10 años). En el transcurso de los meses, la dirigencia permitía 

a los productores comercializar en la zona, pero no facilitaba inversiones para construir las 

estructuras y obtener un lugar físico para el mercado (para que no fuese a la intemperie), 

hasta que cansados de no sentirse representados y si abusados por parte de las 

autoridades de la C.A.F., los productores deciden finalmente desvincularse de la 

Cooperativa y encolumnarse detrás de esta necesidad común para comenzar a levantar 

finalmente esta estructura. 

Luego de dedicarle el tiempo necesario al debate de decidir bajo que forma institucional 

reflejar su compromiso, y analizar todas las posibilidades convenientes, los productores 

optan por el Sistema Cooperativo. Gran parte de esta resolución se da por que ya conocían  

desde adentro como era el funcionamiento de este sistema (algunos de los productores 

llego a ser directivo de la C.A.F.) y por los resultados que buscaban obtener, que no eran 

estrictamente económicos, sino  un impacto positivo en toda su comunidad. 
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Por todo lo dicho anteriormente, es más que relevante nombrar que de los 

aproximadamente 60 socios iniciadores que formaron parte de la Asamblea Constitutiva, un 

porcentaje de casi del 90 % de estos eran de origen japonés, y como ya dijimos fue muy 

importante el aporte de su cultura e idiosincrasia para creer en el asociativismo como 

solución de los problemas acaecidos, además, en algunos casos se los tomaba como líder 

de opinión y referentes a seguir en la zona. 

Una vez definido que sería la forma Cooperativa la personería jurídica a utilizar para 

alcanzar sus aspiraciones, comenzaron las tratativas con el JICA3. Este organismo ya había 

asistido en el arribo a la colonia a varios productores y facilitó a éstos, dos terrenos (un total 

de 8 hectáreas) para que la nueva Cooperativa levante el necesitado mercado concentrador 

en la misma zona donde se encuentran sus cultivos. Paradójicamente, una vez que los 

asociados de la nueva Cooperativa ponen en marcha la construcción de la estructura para el 

mercado, la C.A.F. hace lo mismo en terrenos linderos, pero en tiempos mucho más 

reducidos debido a las  posibilidades económicas que goza su Cooperativa al tener casi 60 

años en funcionamiento y más de 1500 asociados.  

De todas formas, esto no cercó las intenciones e ilusiones de estos productores, sino que 

las impulsó ya que consideraron que la sana competencia entre ambas Cooperativas los 

incitaría a mantener altas las condiciones de calidad y variedad de la producción, lo que 

redundaría en bienestar para todos los agentes que intervengan  en el mercado. 

 

 

Funcionamiento MERCOFLOR 

 

“MERCOFLOR Cooperativa de productores de flores y plantas Limitada”, nace el 2 de 

diciembre de 1998. Es importante decir que por primera vez conviven bajo un mismo predio 

un mercado concentrador de flores y plantas ornamentales en el cual existen más de 150 

variedades de flores y plantas que se comercializan tres días a la semana (Lunes, Miércoles 

y Viernes), y ajustando los horarios a las necesidades de sus clientes.  

                                                 
3
 “Agencia de Cooperación Internacional del Japón” creada en 1974 sucesora del “Servicio de 

Inmigración de Japón ” es un organismo dependiente del Gobierno del Japón, que ejecuta los 
programas de cooperación técnica en base a solicitudes de los países que están en vías de 
desarrollo. En la Argentina, JICA ejecuta sus programas en base al Convenio de Cooperación 
Técnica firmado entre ambos gobiernos en el año 1979 y ratificado por ley en 1981, y se desarrollan 
según varias modalidades: Recepción de becarios en Japón, Implementación de Proyectos de 
Cooperación Técnica, Estudios para el Desarrollo, Envío de Expertos y Voluntarios Senior y otros. 
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Esta Cooperativa se divide en dos fracciones o partes individuales, también se las puede 

denominar como naves de comercialización (como las llaman los miembros de la 

Cooperativa). La nave más grande ofrece hoy un total de 180 puestos de venta de flor de 

corte, con dimensiones de 4 metros por 4 metros, en un predio cubierto de 5750 metros 

cuadrados en total con sus respectivos sectores para estacionamientos de vehículos, 

discriminando entre proveedores asociados, con rampas y accesos para carga y descarga 

de producción para comercializar y un amplio sector para los clientes, considerando que el 

acceso a la cooperativa es casi exclusivamente en vehículo particular. En el sector de 

viveros hay 44 puestos de venta de plantas ornamentales y cuenta con una superficie de 

7000 metros cuadrados cubiertos. Este sector es considerado el mercado Viverista más 

grande del país. 

La Cooperativa cuenta actualmente con la cantidad de 124 asociados, los cuales se dividen 

según su actividad. En el sector viveros podemos encontrar 25 asociados “ VIVERISTAS ”, 

mientras que en la nave principal del mercado - la  de “ FLOR DE CORTE ” - se encuentran 

los productores  de flores,  los cuales  99 de  ellos son  asociados a la Cooperativa.  

En cuanto  a  la  distribución  de  los 180 puestos para  flor y  los  44  puestos  para  plantas, 

está reglamentada como todo el funcionamiento del mercado. Se pueden adjudicar hasta 

cuatro puestos por asociado y uno como mínimo, y además, se alquilan a no asociados el    

remanente  de puestos, por lo tanto tienen total prioridad los asociados, y el alquiler a los no 

asociados trata de marcar una diferencia lo suficientemente significativa para fomentar que 

se asocien todos los productores que comercializan en la Cooperativa. 

La modalidad de la Cooperativa entonces es de Provisión, es decir, proporciona a los 

productores asociados un espacio físico para que estos concentren su producción, 

generando así una oferta variada que recibe a su demanda tres veces por semana; cuando 

a este espacio arriban desde variados lugares de la provincia, incluso del país,  

compradores que se dedican a la comercialización de flores y plantas en los centros 

urbanizados, o que bien utilizan la mercancía como materia prima para un producto más 

elaborado como puede ser Coronas para servicios fúnebres por ejemplo.  

Además, en las instalaciones de la Cooperativa, los asociados pueden contar con 

estacionamiento exclusivo y acceso a servicios de “changas” que se contrata para ayudar a 

los socios en el desarrollo de su actividad, comercios o puestos que venden insumos 

necesarios para el armado de los productos (cintas, papel celofán, cajas para embalajes, 

etc.) y posteriormente puestos de venta de comidas o refrigerios instalados en forma de 

Buffet dentro de la nave central. Finalmente y no como un servicio de la Cooperativa pero si 

como una facilidad que se brinda a los productores, está la posibilidad de instalar 



“El Cooperativismo Ante El Nuevo Escenario Económico Social” 

Williams Emir Roger; 2008 12 

equipamiento dentro de la estructura, a cuenta de cada asociado, como cámaras frigoríficas 

de almacenamiento post cosecha y un puesto importador de Rosas de Centro América para 

que los productores luego la comercialicen en su mercado. 

En cuanto al funcionamiento del mercado concentrador, está pautado por un reglamento 

interno redactado por las autoridades de la cooperativa. En general, las pautas se basan en 

la no intervención de la cooperativa en el funcionamiento de éste, si en la capacidad de  

injerencia de cada asociado u oferente. La intención es que es precio de cada producto lo 

determine la confluencia de la oferta y la demanda, en busca de un precio justo. 

 “ (...) el precio justo es el precio que no lleva consigo ninguna remuneración de 

la propiedad, el precio solamente retribuye el trabajo.” 

“(...) el trabajo retribuido por el precio justo debe ejecutarse según las mejores 

técnicas del momento. Si se hiciera de otra forma el precio ya no seria justo, 

puesto que llevaría consigo una explotación del consumidor.” (Lambert, 1965: 

159)  

“Para que el precio llegara a ser íntegramente justo se requerirían 

transformaciones sociales en extremo profundas desde el momento en que 

solamente el trabajo habría de ser remunerado.” (Lambert, 1965: 173) 

Para que el precio sea un verdadero resultante del mercado, se deben respetar siempre las 

condiciones de una “competencia perfecta”, por esto,  la limitación a la cantidad de puestos 

que se pueden alquilar para comercializar la producción y no garantizarle exclusividad a 

ningún asociado para un producto en especial.  

“(...) un gran numero de compradores y vendedores de una fuerza 

aproximadamente igual, haciéndose la competencia unos a otros, en cada 

mercado, con productos rigurosamente idénticos. Se consigue así un cierto 

precio de mercado, y este precio de mercado es tal que ni la pequeña oferta de 

cada oferente ni la pequeña demanda de cada demandante puede hacer 

cambiar nada.” (Lambert, 1965: 167) 

Todo esto refrendado cada día con la aplicación de los principios y valores 

cooperativos, para lograr el bienestar en conjunto y buscando reemplazar las rentas al 

capital y sin trabajo por una mejor distribución de ésta, logrando que se retribuya 

dignamente la labor aportada por cada fase en el desarrollo del producto. 

“ Nuestra Cooperativa es el resultado de la filosofía de trabajo que nos guía y los 

valores que nos identifican desde los inicios de Mercoflor, valores y principios a  

los que nunca renunciaremos.”  (Boletín Informativo Mercoflor; 2008: Editorial4) 

                                                 
4
 Ver Anexos 
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Se presta además, especial atención que los destinatarios de la producción o compradores 

de esta, no sean casuales sino aquellos que lo hacen para desarrollar su actividad principal, 

sea para comercializarlo en puntos de ventas, utilizarlo en la producción de un producto o 

para agregarle valor y luego comercializarlo. Se espera con esto respetar así la cadena de 

comercialización y generar, en consecuencia, lazos con los clientes que fortalezcan dicha 

relación. 

“En Mercoflor es prioridad el respeto hacia el florista comprador, cuidamos que 

no se desvirtúe la cadena de comercialización y solamente pueden ingresar los 

compradores que demuestren que se dedican a la venta de flores de corte y/o 

plantas ornamentales. De esta forma, se procura impedir el ingreso de 

particulares o de compradores ocasionales. Otros factores que hacen que el 

florista elija Mercoflor es el ambiente armónico que existe dentro del mercado, 

buena calidad en flores y plantas, un producto fresco en un horario accesible y la 

atención personalizada.” (Boletín Informativo Mercoflor; 2008: Reportaje5) 

Es importante destacar las diferencias que se pueden encontrar, a primera vista, en la forma 

en que los productores de la Cooperativa llevan adelante su actividad, por el hecho de elegir 

comercializar ellos mismos la producción y no designar un sector de ésta para tal finalidad, 

como se realizaba en la Cooperativa que conformaban anteriormente. Esta decisión va más 

allá de la lógica de evitar costos excesivos, comisiones leoninas para comercializar o la 

actuación de intermediarios, sino que también representa poder lograr relaciones con los 

destinatarios de su trabajo y en consecuencia de estos contactos obtener beneficios y 

brindar más posibilidades. Esta relación es siempre satisfactoria, por lo que representa para 

ambos, ya que para unos es la retribución por el trabajo efectuado y para otros, la 

posibilidad de satisfacer necesidades o aspiraciones mediante la obtención de medios para 

realizar su actividad. A continuación se menciona a Takashi Oji; el actual tesorero de la 

Cooperativa; quien en una entrevista  reflexiona: 

“(...)Fundamentalmente, quiero destacar que MERCOFLOR piensa en el 

productor y obra en consecuencia: cuida su “bolsillo”, teniendo en cuenta el bajo 

costo que implica vender su producción en este Mercado, brindándole asimismo 

otras posibilidades que benefician su relación con el cliente (- venta personal que 

le permite comparar la propia calidad con otros productores que llegan al 

Mercado; perspectivas de crecimiento constante; producto fresco, etc.-)” 

(Mercoflor Boletín Informativo; 2007: Reportaje6) 

                                                 
5
 Ver Anexos 
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Esta decisión es destacable por el hecho de que estos productores, hoy de la Cooperativa 

Mercoflor, no tomaron como justo lo que les tocaba sólo por estar impuesto, si no que al 

contrario, al considerarlo injusto se unieron con fuerza bajo la misma necesidad y tomaron la 

decisión de poder cambiarlo en pos de todos los beneficios, que según su visión, este 

cambio les representaría. En función de esto, cabe recordar una frase del filósofo Pascal: 

“La justicia es lo que está establecido; y por ello todas nuestras leyes 

establecidas se consideran justas sin ser examinadas, por el sólo hecho de estar 

establecidas.” 

Con esta cita se intenta reflejar cual fue el valor cierto de la decisión tomada por los  

productores y en función de esto, valorar el premio obtenido considerando los excelentes 

resultados en consecuencia. Pero claro está, que por delante resta mucho por hacer: 

“Somos perfectamente conscientes de que aun no se alcanzaron todos los 

objetivos deseados para el sector, pero también creemos que los fundadores de 

esta Cooperativa pueden sentirse orgullosos de haber sido quienes iniciaron 

hace nueve años el proceso de reversión de una etapa adversa para el 

productor que lo condenaba a un eterno retroceso” (Mercoflor Boletín 

Informativo; 2007: Editorial7)  

 

 

Organización de MERCOFLOR: 

 

Existen requisitos para participar en la Cooperativa, todos ellos apuntados a mantener la 

homogeneidad de las necesidades o aspiraciones a satisfacer por parte de la Organización. 

Principalmente apuntan a que sean productores de la actividad, es decir, de flores o plantas, 

y que sus cultivos radiquen en la Republica Argentina. Desde esta homogeneidad, surge la 

dirigencia de la cooperativa, conformada con un Consejo de Administración compuesto por 

nueve miembros, entre titulares y suplentes8; un Síndico Titular y un Síndico Suplente, 

además un Auditor Externo y un Gerente. Al encontrarse así los asociados tras los mismos 

intereses y en similares condiciones, los consensos se obtienen con mayor facilidad ya que 

los intereses suelen ser los mismos mayoritariamente y las diferencias surgen en las 

determinación de las modalidades o formas a utilizar de para alcanzar dichos intereses. Lo 

que no representan mas que problemáticas operativas de cualquier organización de estas 

características.  

                                                 
7
 Ver Anexos 

8
 Presidente, Secretario, Tesorero; tres Vocales Titulares y Tres Vocales Suplentes. 
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Dentro de este contexto, la Gestión de la Cooperativa es desarrollada periódicamente por  la 

Gerente en función de su cargo, con asistencia de tres colaboradores; de esta forma se 

obtiene una continuidad y cotidianeidad en el gobierno de la entidad. El Consejo de 

Administración se reúne cada 15 días o dos veces por mes, allí controla las tareas 

efectuadas por la Gerencia y programa las actividades a realizar hasta la próxima reunión9. El 

Consejo delega la autoridad a la Gerencia pero la responsabilidad que recae sobre él como 

Órgano de Gobierno es la misma, y esto es importante por la relevancia que le otorgan al 

desarrollo de sus actividades los consejeros como tales a la hora de controlar y planificar la 

gestión de la Gerencia. En cuanto a la continuidad a largo plazo de este formato de gestión y 

en la búsqueda de compromiso por parte de nuevas generaciones en la Cooperativa, se 

fomenta su inclusión en el Consejo de Administración10. 

“(...)con la incorporación de jóvenes al Consejo de Administración se desea ir 

preparando a la nueva generación para que no se pierdan los principios que 

levantaron a Mercoflor.” (Mercoflor Boletín Informativo; 2007: Reportaje) 

Por estas características particulares en la gestión y la magnitud de la Cooperativa, cuando 

ésta se encuentra en pleno funcionamiento o en el desarrollo de su actividad, es decir, el 

mercado concentrador se completa con los productores asociados para vender la producción, 

se pueden ver las relaciones que se dan -en opinión personal- casi con exclusividad en este 

tipo de empresas, donde se encuentran en igualdad de condiciones, incluso compitiendo al 

ofertar su manufactura, el Presidente en funciones de la Cooperativa, el Tesorero, un Vocal 

Suplente y un productor asociado más. 

“Los días de venta es común ver a los dirigentes comercializando su producción 

con socios y no socios, y ello facilita e impulsa el diálogo necesario para todo 

acercamiento institucional.” (Mercoflor Boletín Informativo; 2007: Reportaje) 

Es de mucha importancia para los directivos y los miembros de Cooperativa que exista esta 

armonía entre todos los miembros de la Organización ya que redunda en beneficios a la 

hora de considerar la elección de los comerciantes como potenciales clientes y de atraer 

futuros productores asociados.  

 

 

                                                 
9
 Así define su función la propia gerente de la cooperativa: 

“Auditora y asesora contable, impositiva y laboral del mercado. Organización de la logística de 

mercado; ejecución de las decisiones que toma el Consejo de Administración; de representación en 

las relaciones con los socios, proveedores, clientes, entidades bancarias, gubernamentales y otras 

instituciones; asesoramiento en el manejo de las finanzas de MERCOFLOR: proyectos, 

presupuestos, flujos de fondos” (http://www.aaconi.org.ar/sitio/content/view/114/2/) 
10

 De hecho, las asistentes de la Gerencia en el mercado, forman parte de esta “Nueva Generación” incorporada a 

la  Gestión de la Cooperativa. 
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Actualidad MERCOFLOR: 

 

En los últimos años, tanto la actividad de la floricultura como la Cooperativa, crecieron en 

forma sostenida debido a diversos motivos y pese a la situación del país, aun en los primeros 

años del siglo. Como motivos principales de crecimiento, se pueden destacar, el beneficio 

que se obtuvo al modificarse la paridad cambiaria con el exterior del país, teniendo en cuenta 

como moneda de cambio a la divisa de Estados Unidos o a la de la Comunidad Europea, ya 

que muchos de los productores comercializan directamente con clientes de otros países.  

“(...) el factor de los precios internacionales es el que puede explicar una parte 

sustancial de la mejora competitiva y de rentabilidad del sector agrícola 

argentino. 

Esto determino un incremento  en los asociados al sector (...). 

(...) El sector social que mejor explotó las nuevas condiciones del mercado a 

partir del  cambio de precios relativos fue el de los exportadores(...)” (Leandro 

Iglesias y Maria Piriz Carrillo; 2007: 212) 

Otro factor del crecimiento deriva de la apertura de nuevos mercados nacionales, sobre todo 

en los últimos años donde existió un crecimiento de la economía doméstica. 

Aunque estos razones derivan en beneficios puntuales para los productores asociados y no 

para la Cooperativa, ya que esta no interviene en la comercialización de la producción, el 

hecho de que los asociados vendan en mejores circunstancias o con los mayores beneficios 

posibles causa consecuentemente mejoras en la Asociación en su conjunto. Un ejemplo claro 

se refleja en las palabras del actual Tesorero de la Institución:  

“Nuestro objetivo principal es el afianzamiento de Mercoflor como Mercado 

concentrador de flores y plantas. En la Asamblea General Extraordinaria del mes 

de Diciembre último, se aprobó un proyecto de ampliación de instalación del 

Mercado de flor de corte (aproximadamente 1.150 metros cuadrados cubiertos) 

tendiente a incorporar cuarenta y ocho nuevos puestos, dada la gran demanda 

de interesados en comercializar su producción en este Mercado.  

(...) Aproximadamente el 30% de la producción que se vende se remite al interior 

del país, por lo que estamos pensando levantar a corto plazo una oficina de  

empaque, depósitos adecuados y locales para empresas de transporte que 

quieran instalarse en nuestro predio.” (Mercoflor Boletín Informativo; 2007: 

Reportaje) 

Además de estos factores netamente económicos que contribuyeron al constante 

crecimiento de la Cooperativa, como se menciono al principio de éste trabajo, existen ribetes 
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culturales mas que influyentes en toda la vida de la Cooperativa y sobre todo en su 

desarrollo y superación, entonces,  no se puede soslayar como un factor esencial para dicho 

desarrollo y crecimiento de MERCOFLOR el constante apoyo, colaboración y fomento de la 

Agencia de Cooperación internacional del Japón (JICA), por que este organismo estuvo 

presente desde el nacimiento de la Cooperativa y desde allí tuvo siempre intervenciones 

positivas en la vida ésta. Ejemplifica lo dicho, las palabras de la actual Gerente de la 

Institución: 

“En el año 2002 tuve oportunidad de realizar un viaje a Japón gracias a una beca 

otorgada por JICA11, donde pude estudiar la logística y funcionamiento de dos 

mercados de flores y plantas ubicados en la provincia de Fukuoka y 

administrados bajo el sistema cooperativo. Por otra parte, hoy puedo afirmar que 

el asesoramiento brindado por el Profesor Matsukawa fue fundamental para la 

creación de MERCOFLOR, ya que su llegada coincidió con uno de los 

momentos más críticos para el floricultor argentino, y como experto en floricultura 

propuso y recomendó el emplazamiento de un mercado de flores y plantas en la 

zona de producción.”  (Mercoflor Boletín Informativo; 2008: Reportaje) 

Cabe destacar entonces, que el hecho de que la Cooperativa haya contado con la tutela de 

un organismo tan importante y de tanta trascendencia como lo es el  

JICA, benefició notablemente a Mercoflor; pero nada de esto se hubiese dado de tal forma si 

desde ésta no se seguían al pie de la letra las recomendaciones que recibía y demostraba 

con cada acción ser una Institución más que transparente y fiel representante del 

Movimiento Cooperativo Internacional.  

No es descabellado, entonces, pensar que esta Cooperativa puede ser una empresa 

“japonesa“ en territorio Argentino. Lo que se quiere decir o resaltar, es que las bases de 

Mercoflor son; en primer lugar, la cultura nipona, apuntando esencialmente a la idiosincrasia 

de ésta, que con su impronta y a través de referentes marca el rumbo y evolución de la 

Cooperativa. En segundo lugar, el apoyo continuo y efectivo de las organizaciones 

gubernamentales, que básicamente desde el otro lado del mundo siempre estuvieron 

presentes para brindarles una solución o ayuda a aquellos que por diferentes razones 

dejaron su país natal en busca de una mejor vida.  

Esta ultima razón, es posible gracias a las posibilidades que brinda la tecnología, su 

desarrollo en comunicaciones y que dicho país es uno de los pioneros y de avanzada en 

cuanto a la innovación en éste sentido.  

                                                 
11

 Ver Anexos 
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“La historia moderna se ha caracterizado por el progreso constante de los 

medios de transporte. En este campo se han producido cambios particularmente 

drásticos y veloces;  

(...) La disponibilidad de medios de transporte veloces fue el factor principal que 

dio lugar al típico proceso moderno en que se erosionan y socavan todas las 

“totalidades” sociales y culturales arraigadas (...)” (Zygmunt Bauman; 1999: 23) 

Si bien, estas bases fueron primordiales para la creación de la Cooperativa, no es un 

horizonte para Mercoflor que esto perdure en el tiempo, sino que se cree que es un desafío 

para toda la comunidad de la colonia, incluso para el partido de La Plata, aprovechar estas 

circunstancias que se dan, para poder aprender y desarrollar este espíritu cooperativista que 

se instaló en la zona, luchar para masificarlo y lograr que perdure por sobre el individualismo 

que hoy reina. La integración en este sentido es clave, y  hasta el momento los resultados 

son más que favorables. Como ya dijimos, por su idiosincrasia y sus valores al actuar, 

muchos de los inmigrantes japoneses de la colonia, en la actualidad son referentes en la 

zona y lideres de opinión.  

Dentro de este contexto se debe enmarcar la función de la Mercoflor como una Cooperativa 

genuina, donde debe hacer hincapié en llevar a la practica cotidiana con todos sus 

asociados, los principios y valores del Movimiento, buscando hacer perdurar en el tiempo las 

intenciones de sus fundadores y a la vez potenciar el impacto de estas prácticas en toda la 

Colonia Urquiza. 

Importante es resaltar que en la constitución de Mercoflor, el 90 % de los asociados 

iniciadores eran orientales y casi diez años después el porcentaje se niveló a un  50 % por 

cada lado. 

Claro está que por estas cuestiones, la proyección de Mercoflor es positiva en un futuro 

cercano, sobre todo porque ya concluyó con las ampliaciones aprobadas por Asamblea 

Extraordinaria en 2007 y los nuevos puestos ya están a disposición de los asociados. Con 

esta ampliación, según nos comentó la Gerencia, esta nave principal, la del Mercado de Flor 

de Corte, ha llegado a su tope de crecimiento y lo justificó con un análisis más que certero. 

Con la extensión que tiene hoy la estructura del Mercado se alcanza a comercializar toda la 

producción de los asociados12 y se cree que una ampliación más derivaría sólo en aspectos 

negativos para todos los que utilizan la nave. Primariamente, a los asociados, ya que al ser 

tan grande la cantidad de puestos y demasiada la extensión, se perdería el contacto entre 

los asociados y con esto las relaciones no formales que tanto enorgullecen a la Cooperativa 

                                                 
12

 Existen excepciones debido a que la producción es estacional, es decir, en épocas la producción no se logra 

comercializar  por existir demasiada cantidad y en otras épocas la oferta no logra cubrir la demanda por las 

mismas razones, pero con el crecimiento de Mercoflor se esta logrando estabilizar ambas situaciones. 
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en su conjunto por la armonía ya mencionada. En segundo lugar se cree y con razón que se 

perjudicaría a los clientes o demandantes de la producción ya que el exceso de oferta y las 

dimensiones exageradas tendría como consecuencia la pérdida de contacto con el productor 

y hasta la dificultad para ubicarse dentro del mismo Mercado. 

Dentro de esta positiva proyección futura de la Cooperativa, no hay que dejar de lado la 

especial consideración que se realiza por parte de la dirigencia y de los asociados de la 

Cooperativa, en cuanto a aplicar y desarrollar cada vez más los principios y valores de la 

doctrina cooperativa.  

De los proyectos más próximos a la presente investigación se debe resaltar el de la creación 

de un Foro de Floricultura que si bien no es una Federación, en él interactúan diferentes 

Instituciones y Sectores relacionadas con la cadena de producción, comercialización, 

distribución, investigación, educación de la actividad florícola. La intención de este proyecto 

es la de relacionarse con entidades de la actividad ya que para la Institución no existe un 

Organismo de Segundo o Tercer Grado que represente sus intereses o esté enfocado en su 

actividad o mercado. Además, en este sentido, en el horizonte de la Cooperativa, se espera 

armonizar las relaciones con la C.A.F. para  de este modo poder formar una Federación de 

Cooperativas de la actividad de floricultura ya que existen diferentes Asociaciones de 

productores pero no se las considera como Organismos federados ni lo suficientemente 

significativos como para velar por mejores intereses para el sector. 

En tal sentido, y aplicando algunos conceptos de Balance Social (en qué forma la institución 

cumple con los principios cooperativos tomando a éstos, como las pautas para aplicar en la 

práctica a los valores del Movimiento), debemos decir que, dejando de lado a la C.A.F., en 

clara alusión al principio de integración “cooperación entre cooperativas”, nos informó 

Mercoflor que mantiene excelentes lazos con la Cooperativa 3 Limites, partiendo desde la 

instalación del servicio de teléfonos públicos en la nave principal del mercado, teléfonos de 

línea en las oficinas hasta el servicio de Internet. 

De esta relación con “3 Limites”, nace un proyecto conjunto de instalación de estructuras 

para mejorar la cobertura y prestación del servicio de banda ancha de Internet en toda la 

zona. Estas infraestructuras serán construidas dentro del predio de Mercoflor, 

beneficiándose no sólo esta Cooperativa si no el conjunto de la comunidad aledaña en 

general. El proyecto ya fue aprobado en el Consejo de Administración de la Cooperativa 

estudiada y prevé un convenio de 50 años, renovables automáticamente por otros 50 más.  

Por último, no se puede pasar por alto, lo consustanciada que se encuentra la Cooperativa 

con la comunidad de la zona, sobre todo en cuanto a los reclamos populares, que por 

supuesto, para Mercoflor son en justa medida. Se pueden nombrar como ejemplos:  
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Por un lado, el reclamo justo de mayor seguridad en toda la zona de la Cooperativa debido a 

que los hechos delictivos se suceden con frecuencia en la comunidad. 

Por otro lado, pero relacionado con ello, hay que nombrar el reclamo de independencia 

como Municipio por parte de la Localidad para poder tratar estos problemas en forma más 

directa de lo que sucedió hasta el momento y además sentirse más representados ya que 

en la actualidad, no sucede. 

Finalmente, y a colación de lo dicho, se debe nombrar el reclamo más significativo por parte 

de la Cooperativa, es el que apunta contra la posible instalación de los mal llamados centros 

de “rellenos sanitarios” (CEAMSE) en zonas aledañas a Mercoflor, puntualmente, en la 

localidad de Brandsen, lo que causaría un impacto ecológico muy perjudicial para la zona. 

Esto va en contra de todos los principios y valores que pregona la Cooperativa aunque 

también atacaría de cerca los intereses en el desarrollo de la actividad de sus productores.- 
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Conclusión 

 

 
Como  pronunciamos al comienzo del trabajo, luego del estudio en particular de una 

Organización de estas características singulares, tendríamos algunas herramientas más 

para poder pronunciarnos sobre cuál debe ser el papel de las Cooperativas en particular y el 

Movimiento Cooperativo en general.  

Por sus particularidades, las Cooperativas surgen siempre para satisfacer necesidades 

básicas, como única solución a determinado problema y esta solución se logra (o se 

obtienen mejorías) mediante el agrupamiento de varias personas con la misma necesidad.  

Lo que pregona la doctrina del Movimiento Cooperativo, es que por medio de las 

Cooperativas se pueden satisfacer todas las necesidades y aspiraciones, pero no bajo 

cualquier medio sino aplicando valores y principios que signan una forma de entender la 

vida. Gran parte de estos valores, se enfocan en el desarrollo interno de cada persona 

integrante de las Asociaciones, para luego así, como resultado del progreso individual lograr 

el colectivo. De esta forma se logran cumplir los objetivos personales e institucionales. 

En el caso particular de este trabajo, existen claves para el éxito de la Cooperativa, 

principalmente, por que éste éxito se puede fragmentar en: el éxito de una empresa, en el 

sentido de la economía de los asociados, y el éxito de la Cooperativa como una Asociación 

de personas, la cual funciona como una herramienta para aplicar valores y principios en el 

desarrollo cotidiano de las actividades. Dichas claves, se observan en que las formas de 

alcanzar ambos resultados fueron las mismas, basadas en la integración, tanto dentro como 

fuera de la Cooperativa, y la competencia justa, siempre en igualdad de oportunidades entre 

todos los productores.    

Entonces, la existencia de un mercado donde sí se cumplen las condiciones de 

“Competencia Perfecta”, con resultados positivos para sus integrantes, donde se busca 

vencer barreras culturales de exclusión, donde se logra interactuar con potencias de la 

actividad, accediendo a tecnologías de innovación por simple “intercambio solidario”, donde 

la calidad y desarrollo son obligación para prestar un servicio y no para rentabilidad, 

contrasta escandalosamente con un contexto en el cual ya no existe un mercado donde se 

formen precios sino acuerdos de cartel entra gigantescos oligopolios que concentran 

prácticamente toda la oferta y cuyas campañas de marketing se basan en la destrucción de 

cualquier potencial competidor. 

Claro está, que las Cooperativas basan todo su esfuerzo en modificar las cosas tal y como 

están, pero siempre desde adentro de las Asociaciones, como ya dijimos, partiendo desde 
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los individuos, y despertando en éstos a partir del esfuerzo colectivo, valores y principios de 

convivencia, que después se reflejen en todas las relaciones de sus integrantes.  

Por tales situaciones,  al tener en cuenta el contexto en el cual se desarrollaran las vidas de 

las Cooperativas (tanto dentro como fuera de la Institución), es luctuosamente ilusorio (al 

menos), pensar objetivamente que el Sistema Cooperativo pueda llegar a reemplazar el 

paradigma capitalista consolidado (pese a la gran crisis que sufre el neoliberalismo con la 

perdida de confianza en sus “mercados”). Con esto, no se desvaloriza ni minimiza el 

accionar de las Cooperativas en este sentido, empero resulta ineludible que dicho 

paradigma ya impuesto no solo define las relaciones económicas sino que su poder va 

mucho mas allá incluso que la vida de las personas mismas.  
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RECOMENDACIÓN 

 

Finalmente, y ubicándonos desde un punto de vista más subjetivo, en el análisis a nuestro 

objeto de estudio, se puede considerar como una falla de organización, el exceso de 

delegación de tareas a la figura del “Gerente” de la Cooperativa; no por que halla tenido 

consecuencias negativas para la Institución, sino que hasta ahora, fue totalmente antitético, 

pero justamente, por los resultados obtenidos y por el afán de quién hasta hoy es la única 

persona en poseer el cargo, se puede generar una dependencia hacia tal y en ese momento  

las conclusiones no resultarían favorables.  

Este resulta ser un problema común en las Cooperativas, el compromiso de los asociados 

de participar en la Gestión, tanto, para llevarlas a delante durante un periodo, como para 

aprobarlas o no en Asamblea, es una deuda pendiente en la mayoría de las Cooperativas. 

Mercoflor, en sus diez años de vida, tiene un promedio de concurrencia del 30% de sus 

asociados a las Asambleas (un porcentual que se ubica por sobre el común de las 

Cooperativas), y nunca se presento más de una opción a la hora de elegir las autoridades 

en las Asambleas Ordinarias. 

La Educación Cooperativa se presenta como la mejor opción para obtener el deseo de  

participación en los asociados, por que mediante la instrucción, se logra la comprensión de 

la dualidad que se de en las Cooperativas de ser dueño y empleado, empresario y 

trabajador, todo a la vez. Simultáneamente se evita el tipo de pensamiento de que “si no 

existen problemas mejor no intervenir”, ya que se logra entender que siempre se puede 

estar mejor, y de lo único que se depende es del esfuerzo propio y la ayuda mutua. 

En la actualidad, la Cooperativa se encuentra en la utilización plena de sus factores y en 

franco crecimiento, pero luego de haber sobrellevado algunas crisis en el transcurso de su 

vida, es primordial decir que la Cooperativa supo mantenerse unida y bajo los mismos 

intereses, esta homogeneidad es vital para no ser vulnerable a determinadas situaciones 

(que pueden provenir desde el interior o desde fuera de la Organización) y siempre buscar la 

salida más propicia para todos. 

Finalmente, no queda más que resaltar lo que se nombro varias veces en el transcurso del 

trabajo, MERCOFLOR es una digna representante de las Cooperativas en todos sus 

aspectos y con claras intenciones de mejorar siempre en pos de mantenerse en tal 

dirección. 

 

 

 



“El Cooperativismo Ante El Nuevo Escenario Económico Social” 

Williams Emir Roger; 2008 24 

 

 

 

 

 

ANEXOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



“El Cooperativismo Ante El Nuevo Escenario Económico Social” 

Williams Emir Roger; 2008 25 

 

 

     TRANSCRIPCION:     

 

 Mercoflor Boletín Informativo N° 3 

1998 - Diciembre  2007 

 

Editorial 

 

El mes de diciembre ultimo, MERCOFLOR cumplió un nuevo Aniversario 

de vida institucional. Deseamos expresar nuestra profunda gratitud por el 

apoyo de todos los que nos acompañaron a lo largo de estos años. Los avances 

que hemos conseguido se hicieron posibles, fundamentalmente, gracias a la 

disposición al dialogo, la energía para el trabajo y la coherencia con los 

principios e ideales de todos los que conformamos la gran familia de 

MERCOFLOR. 

 

Somos perfectamente concientes de que aún no se alcanzaron todos los 

objetivos deseados para el sector, pero también creemos que los fundadores de 

esta Cooperativa pueden sentirse orgullosos de haber sido quienes iniciaron 

hace nueve años el proceso de reversión de una etapa adversa para el 

productor que lo condenaba a un eterno retroceso. 

 

Desde aquí, queremos expresar una vez mas nuestro deseo que los 

lectores se sumen al proyecto de este Boletín y que éste se valla transformando 

poco a poco en un efectivo medio de comunicación.   

 

CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN  
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TRANSCRIPCION:     

 Mercoflor Boletín Informativo N° 3 

1998 - Diciembre  2007 
 

REPORTAJE AL SR. TAKASHI OJI, Tesorero de la Cooperativa 

 de Productores de Flores y Plantas “ M E R C O F L O R “ LTDA. 

 

1. Desde cuándo está radicado en la Argentina? 

Nací en Japón en 1956. A los cuatro años me encontraba viviendo en el país vecino 

Paraguay, y recién en el año 1983 llego a este país, donde mis padres ya estaban radicados 

desde 1975 desarrollando el cultivo del clavel.  

 

 

2. Mientras vivió en Paraguay, también se dedicó a la floricultura? 

Allí desarrollé distintas actividades que nada que ver tienen con el sector, desde 

obrero de la construcción, hasta agente administrativo de una Cooperativa Agrícola e 

inclusive llegué a desempeñarme como empleado bancario. 

 

3. Cuándo y cómo se inició en la floricultura? 

Una vez radicado en la Argentina continué la labor de mis padres, aunque desde 

1983 me dediqué al cultivo de lisianthus y freesia, dejando así paulatinamente la producción 

del clavel. Posteriormente,  a partir del 2001, incursione en el cultivo de rosa, lilium y 

azucena. 

 

4. Cuál fue su relación con la Cooperativa Argentina de Floricultores? 

Como asociado envié mi producción a su mercado durante años para la venta a 

través de un sector denominado SERPROVEN, donde la misma Cooperativa actuaba como 

consignataria de sus socios. También intervine en pruebas de exportación de lisianthus a 

países como Brasil y Bélgica. 

 

5. Tengo entendido que también llegó a ser dirigente de la C.A.F.- Cuáles eran a su 

juicio los mayores problemas que enfrentaba el productor? 

Estando en la dirigencia de la C.A.F., y luego de estudiar con mis pares la grave 

situación por la que atravesaba el sector, llegamos a la conclusión que si el lugar de 
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concentración de venta estuviera situado en la zona de producción, el alto costo de 

comercialización disminuiría sustancialmente. Dicho costo estaba integrado por derecho de 

entrada, flete, comisión del vendedor, estacionamiento, changa y otros derechos que hacían 

que dicho costo fuese muy elevado en relación al costo de producción que obviamente 

también debía enfrentar el productor (insumos, mano de obra, energía eléctrica, capital 

invertido, innovación tecnológica, riesgo empresario, etc.). 

 

6. Qué otras ventajas tenía a su criterio el emplazamiento de un mercado en esta 

región? 

Un grupo se socios y dirigentes considerábamos que tener el mercado situado en la 

zona de producción no sólo reduciría el elevado costo de comercialización – el costo de flete 

prácticamente no existiría y el socio tendría oportunidad de vender su producción sin 

intermediarios -, sino que también el producto se exhibiría más fresco y el comprador no 

tendría problemas de ir donde está la flor de calidad. Recordemos que muchas veces 

nuestras flores llegaban al mercado de Capital en malas condiciones, viéndose perjudicado 

el productor con un precio devaluado. Por otra parte, los impuestos para un mercado situado 

en zona rural son muchísimo menores que los que se deben pagar teniendo un mercado 

situado en zona urbana como lo es la Capital. 

 

7. Qué lo llevó entonces a participar en M E R C O F L O R  desde sus inicios? 

 Ante esta situación, en la C.A.F. se habían iniciado las actividades en un Mercado 

alternativo aledaño a la Suc. Colonia La Plata ll. Pero ocurrió que en una Asamblea no se 

permitió efectuar una pequeña inversión para el necesario crecimiento de dicho Mercado, y 

ante un peligro de cierre de lo que en ese momento era la “salvación” de casi un centenar de 

asociados, es que un grupo de productores comienza a realizar gestiones con JICA 

tendientes a la adquisición de dos terrenos (Actualmente 8 ha.) para el funcionamiento de lo 

que hs es M E R C O F L O R. 

 

8. A nueve años de la fundación de M E R C O F L O R, qué consideraciones desea 

realizar?  

En sus inicios, allá por 1998, levantamos un invernáculo de 30 mts. por 120 mts. 

Luego de tres años se iniciaron las obras edilicias en ambos Mercados de la Cooperativa  

( Sectores de Flor de Corte y Viveros ) y a los cuatro años de la fecha fundacional se 

inauguro oficialmente M E R C O F L O R. Nuestro Estatuto es amplio en cuanto a la 

posibilidad de vender en el ámbito de Mercado, pero las condiciones para asociarse son 
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mas rigurosas. Por otra parte,  M E R C O F L O R mantiene sus precios con variaciones no 

tan traumáticas para el comprador ante acontecimientos imprevisibles que provocan la 

escasez del producto y el lógico aumento del precio. También quiero destacar que nuestra 

entidad cuenta con el Mercado Viverista mas grande del país, siempre en constante 

crecimiento. 

 

9. Cómo se logran los consensos en el sector? 

 Fundamentalmente por confianza, hacia la administración de la Cooperativa y hacia 

quienes la dirigen, y la existencia de intereses comunes por defender. Los días de venta es 

común ver a los dirigentes comercializando su producción con socios y no socios, y ello 

facilita e impulsa el diálogo necesario para todo acercamiento institucional. 

 

 

10. Por qué supone que en el pasado costó tanto alcanzar consensos? 

 Considero que en el pasado la dificultad radicó básicamente en el conflicto de 

intereses entre los mismos socios. Recordemos que los vendedores también eran socios 

pero sus problemas diferían sustancialmente de los problemas que aquejaban al productor. 

No eran los mismos intereses. Pero existían otros inconvenientes que impedían alcanzar 

ese consenso: objetivos de productores Zona sur vs. Zona norte del Gran Buenos Aires; 

existencia de socios que ya no se dedicaban a la floricultura pero participaban igualmente de 

las decisiones societarias y también la existencia de conflictos personales. 

 

11. Se disfruta o se padece un cargo como el suyo? 

 Si bien es una responsabilidad muy grande, la acepto con agrado por la confianza que 

los socios nos brindan día a día.  

 

12. Hacia dónde apunta este nuevo Consejo de Administración? 

 Nuestro objetivo principal es el afianzamiento de M E R C O F L O R como Mercado 

concentrador de flores y plantas. En la Asamblea General Extraordinaria del mes de 

diciembre último, se aprobó un proyecto de ampliación de las instalaciones del Mercado de 

flor de corte ( aprox. 1.150 metros cuadrados cubiertos) tendiente a incorporar cuarenta y 

ocho nuevos puestos, dada la gran demanda de interesados en comercializar su producción 

en este Mercado. Por otra parte, con la incorporación de jóvenes al Consejo de 

Administración se desea ir preparando a la nueva generación para que no se  pierdan lo 

principios que levantaron a M E R C O F L O R. También este Consejo del que formo parte 
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busca afianzar las relaciones institucionales con otras Cooperativas y con organismos 

oficiales. 

 

13. Cuál es el perfil de comprador de M E R C O F L O R ? 

 Aproximadamente el 30 % de la producción que se vende se remite al interior del 

país, por lo que estamos pensando levantar a corto plazo una oficina de empaque, 

depósitos adecuados y locales para empresas de transporte que quieran instalarse en 

nuestro predio. Por otra parte, al ofrecer un producto fresco - a contrario de lo que ocurría al 

remitir la producción al Mercado situado en Capital -, el florista del interior también se 

beneficia comercializando a través de M E R C O F L O R.  

 

 

 

14. Una última reflexión... 

 Todavía no se cumplen diez años de vida institucional y M E R C O F L O R no sólo 

cuenta hoy en día con identidad propia sino que tiene el reconocimiento de todos los que 

operan en el negocio de la floricultura. Fundamentalmente, quiero destacar que M E R C O-

F L O R piensa en el productor y obra en consecuencia: cuida su “bolsillo”, teniendo en 

cuenta el bajo costo que le implica vender su producción en este Mercado, brindándole 

asimismo otras posibilidades que benefician su relación con el cliente (- venta personal que 

le permite compara la propia calidad con otros productos que llegan al Mercado; 

perspectivas de crecimiento constante; producto fresco, etc.-) .- En síntesis, la Cooperativa 

de Flores y Plantas M E R C O F L O R Ltda. está pensada para el productor pero sin 

descuidar al comprador, que en definitiva es nuestro cliente.-  
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TRANSCRIPCION: 

 Mercoflor Boletín Informativo N° 4 

1998 -  Abril 2008 

 

Editorial 

En esta nueva entrega de nuestro Boletín institucional deseamos 

agradecer muy especialmente el trabajo y esfuerzo de todos los productores, 

mayoristas, distribuidores, inquilinos y empleados, que han hecho posible en 

pocos años una realidad que se afianza día a día: MERCOFLOR.  

 

Nuestra Cooperativa es el resultado de la filosofía de trabajo que nos 

guía y los valores que nos identifican desde los inicios de MERCOFLOR, 

valores y principios a los que nunca renunciaremos. 

 

Son muchas las cosas que quedan por hacer, pero les aseguramos que 

cada pequeño paso que podamos da será para un futuro mejor de nuestra 

floricultura. 

 

 

CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN  
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TRANSCRIPCION: 

 Mercoflor Boletín Informativo N° 4 

1998 -  Abril 2008 

 

REPORTAJE A LA DRA. YUCA YAMAWAKI, GERENTE DE  

LA COOPERATIVA DE PRODUCTORES DE FLORES Y 

 PLANTAS “ M E R C O F L O R “ LTDA. 

 

1.  Desde cuándo está ligada a trabajos en Cooperativas? El hecho de pertenecer a 

una familia de productores en actividad, la identifican aún más con el sector? 

  En realidad mi vida profesional comienza con servicios prestados a Cooperativas. Al 

mes de haber rendido la última materia de la carrera de Contador recibí un ofrecimiento 

para trabajar en la Cooperativa Telefónica y Otros Servicios Públicos de Abasto Ltda., 

cuyos dirigentes me contratan a sabiendas de mi entonces falta de experiencia laboral. 

Esto fue a fines del año 1987, y a medida que transcurren los años me siento cada día 

más identificada con el sistema cooperativo y todo lo que una entidad de este tipo implica 

no sólo para sus socios, sino para la comunidad toda. Por otra parte, quiero destacar que 

mis abuelos desde su llegada al Paraguay, se dedicaron a la actividad agropecuaria 

asociándose con otros productores bajo la figura del cooperativismo. Mucho tiene que ver 

también la decisión de mis padres, quienes luego de trabajar cinco años en la Argentina 

como peones en el sector floricultor, lo primero que hacen al independizarse es asociarse 

a la Cooperativa Argentina de Floricultores. Estoy hablando de hechos acaecidos en el 

año 1973, así que puedo que de muy pequeña tanto mis padres como mis abuelos 

lograron transmitirse la necesidad de agruparse en cooperativas para poder desarrollarse 

en esta actividad. Este criterio perdura en la actualidad y considero que todos los 

productores de una manera u otra ( - ya sea como asociado o en carácter de usuario- ) 

valoran a las Cooperativas como una herramienta fundamental de desarrollo de al 

actividad florícola. 

 

2.  Actualmente M E R C O F L O R es reconocida como una Institución que aporta 

sustantivamente al desarrollo del sector productivo. Cuáles son a su criterio los 

principales desafíos que enfrenta hoy en día  M E R C O F L O R, a poco de cumplir 

diez años de vida institucional? 

  Sí, hoy  M E R C O F L O R es una Institución necesaria para el desarrollo del sector, 

y pienso que ello es exclusivamente mérito de los productores que nunca bajaron los 
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brazos ante la adversidad y tienen el convencimiento que solamente unidos con objetivos 

claros y precisos los sueños se pueden hacer realidad. M E R C O F L O R, al transcurrir 

diez años de su fundación, ha cumplido un ciclo y su primer objetivo, instalar un mercado 

concentrador de flores y plantas en el centro de producción, ha sido por demás logrado. 

Los próximos objetivos serán más difíciles – no imposibles – de alcanzar, particularmente 

porque en primer lugar deberemos lograr consensos para definir democráticamente cuáles 

son las necesidades prioritarias para el sector según la mayoría de los asociados de la 

Cooperativa.  

 

3.   Ha efectuado viajes de estudio al exterior? 

  En el año 2002 tuve oportunidad de realizar un viaje a Japón gracias a una beca 

otorgada por JICA, donde pude estudiar la logística y funcionamiento de dos mercados de 

flores y plantas ubicados en la provincia de Fukuoka y administrados bajo el sistema 

cooperativo. Por otra parte, hoy puedo afirmar que el asesoramiento brindado por el 

Profesor Matsukawa fue fundamental para la creación de M E R C O F L O R, ya que su 

llegada coincidió con uno de los momentos más críticos para el floricultor argentino, y 

como experto en floricultura propuso y recomendó el emplazamiento de un mercado de 

flores y plantas en la zona de producción. De esta forma, se abaratarían sustancialmente 

los costos de comercialización, el producto se ofrecería más fresco y se propiciaría 

asimismo un contacto más directo entre productor y mayorista comprador. 

 

4.  Que aspectos favorables de los mercados que ha visitado pueden aplicarse al 

modelo argentino? Cuáles considera que no son aplicables y por qué? 

  Puedo decir que visitar ambos mercados me permitió trasladar métodos 

administrativos y de gestión. Ahora bien, según mi modesta opinión no son aplicables al 

modelo argentino algunos aspectos que hacen a la idiosincrasia de la población. Por 

ejemplo, en Japón funciona muy bien el sistema de remate, tienen bien definido los tipos 

de compradores, existe una publicación diaria de los precios de las flores y plantas, y otras 

cuestiones que hacen a la categoría del mercado visitado. 

 

5.  La estandarización de la producción en M E R C O F L O R forma parte de sus 

objetivos institucionales? 

  Sí, es una de nuestras principales asignaturas pendientes. Estoy convencida que si 

lográramos la estandarización en flores de corte y plantas ornamentales, ello se traduciría 

en una mejora inmediata en la comercialización. Cabe destacar que la estandarización no 
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implica el descarte dela producción de baja calidad, sino que M E R C O F L O R se 

transformaría en un mercado con mercadería definida por estándares de calidad – según 

largo de los tallos, puntos de corte, cantidad de varas por paquete, etc.-. Esto será posible 

únicamente con el consenso de todos los productores, para lo cual estaremos trabajando. 

   

6.  Mantiene M E R C O F L O R vínculos de trabajo y colaboración con otras entidades 

oficiales y/o privadas? 

  Después de casi 10 años de la inauguración de M E R C O F L O R como 

Cooperativa de productores, podemos decir que no sólo creció como mercado 

concentrador de flores de corte y plantas ornamentales, sino que también se proyectó 

institucionalmente, lo que hizo posible que nos tengan en cuenta para diferentes 

actividades  oficiales y/o   privadas  relacionadas  con  el rubro .   Es así como M E R C O- 

F L O R  trabaja conjuntamente con INTA de Colonia La Plata, INTA – Instituto de 

Floricultura- de Castelar, Universidad Nacional de Lomas de Zamora – Facultad de 

Agronomía-, Ministerio de la Producción de la Provincia de Buenos Aires, Municipalidad de 

La Plata, Municipalidad de Moreno – IMDEL-, Cooperativa Argentina de Floricultores 

Ltda.., Asociación Civil Fiesta Nacional de la Flor de Escobar, Asociación Argentina de 

Floricultores y Viveristas, Agencia de Cooperación Internacional de Japón – JICA -, 

Universidad Nacional de Buenos Aires. Actualmente con estas instituciones y otras 

entidades proveedoras de insumos estamos trabajando en la constitución del FORO DE 

LA FLORICULTURA, interviniendo asimismo organismos oficiales de relevancia como el 

INASE y el SENASA. 

 

7.  Cómo se conforma su plantel de asistentes y con que frecuencia mantiene       

reuniones con el Consejo de Administración? 

  En el sector administrativo trabajo con tres colaboradoras, contando con los servicios 

de la Dra. Alicia Giacomini en carácter de auditor externo, mientras que en el sector del 

Mercado tengo actualmente también tres asistentes. Periódicamente mantengo reuniones 

con los miembros del Consejo de Administración, organismo que se reúne cada quince 

días. 

 

8.  Cuéntenos sucintamente los proyectos de M E R C O F L O R a corto y mediano 

plazo. 

  El proyecto a corto plazo ya se está ejecutando y consiste en la nueva ampliación del 

mercado del sector de flor de corte, restando definir las ubicaciones de los productores en 
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los nuevos puestos. En un mediano plazo estamos planificando la ampliación del mercado 

correspondiente al sector de plantas ornamentales. 

 

9.  Cuáles son los requerimientos más frecuentes que recibe de los floristas 

compradores? Y de los productores? 

 Por parte delos floristas compradores, el requerimiento más frecuente que se recibe 

es cuando hay escasez de producción y aun pagando precios exuberantes no consiguen 

proveerse de todo lo que necesitan. Por su parte, cuando los productores se quejan es por 

que les queda producción sin vender, pero creo que lo que en realidad ocurre es que en una 

época determinada se observa exceso de oferta y ello satura el mercado.  

 

10. A su criterio, qué factores determinan que el florista comprador elija  

M E R C O F L O R ? 

  En  M E R C O F L O R es prioridad el respeto hacia el florista comprador, cuidamos 

que no se desvirtúe la cadena de comercialización y solamente pueden ingresar los 

compradores que demuestren que se dedican a la venta de flores de corte y/o plantas 

ornamentales. De esta forma, se procura impedir el ingreso de particulares o de 

compradores ocasionales. Otros factores que hacen que el florista elija M E R C O F L O R 

es el ambiente armónico que existe dentro del mercado, buena calidad de flores y plantas, 

un producto fresco en un horario accesible, y la atención personalizada. 
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Experiencias de Ex Becarios de Jica en Japón 

 

 Apellido y Nombre: Yamawaki Yuka.  

 Profesión: Contador Público  

 Lugar de trabajo: Cooperativa de Productores de Flores y Plantas MERCOFLOR 

Ltda.  

 Descripción del trabajo actual: Auditora y asesora contable, impositiva y laboral del 

mercado. Organización de la logística de mercado; ejecución de las decisiones que 

toma el Consejo de Administración; de representación en las relaciones con los 

socios, proveedores, clientes, entidades bancarias, gubernamentales y otras 

instituciones; asesoramiento en el manejo de las finanzas de MERCOFLOR: 

proyectos, presupuestos, flujos de fondos.  

 Teléfono: MERCOFLOR: (0229)492-808, Estudio: (0221)478-0457, Celular: 

(0221)15-501-9806.  

 E-mail: Mercado: mercoflor@c3l.com.ar, Estudio: yuca@abastonet.com.ar  

 Lugar en donde realizó la beca: en Fukuoka: 

1) Cooperativa de Productores de Flores y Plantas Fukuoka (Fukuoka Kaki Nogyo 

Kyodo Kumiai): Administra mercados de flores en Sakata como casa central y tienen 

3 sucursales en otras regiones. 

2) Cooperativa de Productores de Flores y Plantas de Kurume (Kurume Kaki Nogyo 

Kyodo Kumiai). 

3) Kyushi Nikkan: Mercado privado de plantas.  

 Fecha y período de beca: del 15 de agosto al 30 de septiembre de 2000( 45 días)  

 Tema de la beca: Floricultura: logística y funcionamiento de un mercado de flores.  

 

Informe de beca: 

 

a) Motivo por el cual solicitó la beca: En 1998 con la llegada del Profesor Ing. Agr. 

Matsukawa a la Argentina por segunda vez, viendo que se estaba produciendo un cambio 

en el sistema de comercialización de flores y plantas y a requerimiento de los dirigentes de 

MERCOFLOR, nos contacta con mercados de flores de Japón por intermedio de JICA. 

 

mailto:mercoflor@c3l.com.ar
mailto:yuca@abastonet.com.ar
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b) Objetivo de la Beca: 1) Logística y funcionamiento de mercado de flores administrados 

bajo el sistema de cooperativa de productores y 2) sistema de asesoramiento y servicios 

técnicos a los socios productores. 

 

c) Lugares visitados: En Fukuoka: Mercados de flores bajo el sistema de remate 

electrónico, mercado de flores bajo el sistema de remate manual, mercado de plantas bajo 

el sistema electrónico y movimiento del producto en forma mecánica ( totalmente con cintas 

transportadoras), cultivo de flores y plantas, cooperativas de productores que prestan en 

servicio de selección y empaque, centros experimentales nacionales y provinciales, 

distribuidores e intermediarios, mercado de plantas de exterior bajo el sistema de remate, 

mercado de frutas y hortalizas bajo el sistema de remate, participación en cursos de arreglos 

florales, visitas a florerías. En Tokio: Mercado de flores y plantas bajo el sistema de remate 

(Ota shiyo), centros de distribución a minoristas. 

 

d) Prácticas realizadas: contamos con un programa intensivo, con la coordinación del 

presidente y el gerente general de la institución y dictado de cursos por los responsables 

máximos de cada área. 

Resultado de la beca: 

 

Fue muy positivo. Fue admirable la coordinación y organización de parte de JICA y de las 

instituciones que me recibieron. La buena relación y grado de compromiso de los directivos 

y del referente con que contamos en Japón fue fundamental para lograr el éxito del 

emprendimiento objeto de la beca. Pero sería interesante para algunos casos, previa 

evaluación y seguimiento, que se tenga una segunda oportunidad. No es lo mismo contactar 

a instituciones tan importantes receptores de becarios en Japón en forma privada que por 

intermedio de JICA. 

 

Conclusión: 

Es una herramienta permanente para mi trabajo. En las cooperativas que me recibieron, 

produjeron en mi gran admiración que los asociados tengan suma confianza en las 

organizaciones a que pertenecen y los directivos se encuentran avocados al afianzamiento 

del espíritu cooperativista, sin descuidar los intereses económicos de los socios. El interés 

que pone la institución receptora, depende de la inquietud e interés que le demuestre el 

becario.  
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Consejo para un futuro becario: 

 

Es fundamental saber porqué se solicitó la beca, cuáles son los objetivos de la beca, qué 

inquietudes se lleva, qué resultados se quiere obtener de la beca. (cuándo, dónde, porqué, 

para qué y para quien/quienes). Para mi fue fundamental las reuniones previas de 

intercambio de opiniones que tuve con los socios del mercado. También es utilísima la 

consulta a ex becarios de JICA sobre sus experiencias. 

 

Aprovechamiento de la beca en el período de post-beca: 1) Confirmación de los objetivos y 

forma de organización del sistema cooperativo. 2) Aplicación de las experiencias de Japón 

en el trabajo adaptándolo a la realidad de nuestro mercado. 3) Relaciones con profesionales 

expertos en la materia con quienes podemos contar con asesoramiento incondicional y 

desinteresado.  

Yuka Yamawaki 
Fuente: 

http://www.aaconi.org.ar/sitio/content/view/114/2/ 
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